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笔者亲历职工联赛这么多
年 ， 接触了很多参赛的球员 、
教练、 领队， 接触了历次赛事
的组织者。 不过， 给笔者印象
最深的， 还是一些老足球工作
者对于职工足球、 业余足球的
关怀， 正是有这些老同志的关
心， 才让职工联赛的水平越来
越高。

去年职工足球联赛决赛 ，
笔者碰到了前北京国安主教练
金志扬， 这位北京足球教父级
的人物， 对业余足球的关注度
也非常浓烈。 金指导一到球场，
就受到了北京球迷欢迎， 大家
都争着与他合影。 当时比赛的
双方阵容中， 有一些是金指导
过去的学生和队员。 金指导对
他们能退役后在有实力的大企
业找到好工作非常欣慰。 金指
导觉得， 业余足球和职业足球
应该找到好的契合点， 那些过
早退役的球员 ， 不应该荒废 ，
而是去到基层推动足球运动的
发展。 金志扬现在执教的由退
役球员组成的 “北京老男孩足
球队”， 也多次来到职工联赛开
幕式献技。

在职工足球联赛的举办 、
筹办中， 也有不少足球名宿的
身影 。 像前几年职工联赛主
要筹办者之一的杨怀先生， 过
去就是北京部队足球队的运动
员。 多少 次 记 者 都 看 到 杨 先
生忙前忙后， 事无巨细地为职

工足球联赛工作。 其实， 这也
不能给他 和 他 的 公 司 带 来 特
别高的收益。 记者曾问及杨先
生为什么如此全身心投入， 杨
怀先生 表 示 这 完 全 是 出 于 对
中国足球的热爱。 确实， 笔者
能感受到杨怀 爱 足 球 的 那 颗
热心 。 每次与杨先生交流， 他
最爱聊的就是老北京部队队 、
老八一队 、 老 北 京 队 的 那 些
轶事 。 杨先生还多次去韩国考
察， 对韩国业余足球的普及度
深感震撼 ， 而他工作的目的，
也是希 望 自 己 为 中 国 足 球 在
基层的普及添上一块砖、 加上
一片瓦。

每届赛事的裁判都是专业
裁判， 尽管是专业裁判， 但大
部分还都是年轻裁判员， 相对
来讲经历、 阅历比老裁判欠缺
一些。 记得每届比赛的裁判长，
都是经验丰富的老裁判。 像前
国际级著名裁判黄钢老师， 就
出任过两届赛事的裁判长。 黄
老师对北京球迷来说并不陌生，
很多重要的国际比赛和甲A都
是他来执法， 以前每年中超联
赛开始之前， 市体育局总要开
个小会， 让北京媒体跑足球的
记者聚齐， 听黄老师讲足球规
则的课， 让媒体记者正确认识
足球场上的争议判罚， 让自己
的笔尽量不 “跑偏”。 笔者也曾
多次向黄老师请教足球规则上
的问题， 他每次都是耐心解答。
黄老师曾对记者讲， 职工足球
比赛对年轻裁判锻炼极大， 因
为业余比赛不可测的因素更多，
遇到突发事件对裁判来说更是
一种历练。

不与这些老足球人接触 ，
你是无法体会他们对于足球的
那份执着。 北京市职工足球联
赛， 无疑是中国足球最基层的
赛事， 办好这项比赛， 是工会
的责任， 是足球人的责任。

本报记者 段西元/文
周世杰 万玉藻/摄

那那些些年年我我们们追追过过的的
职职工工足足球球联联赛赛

55月月中中旬旬，， 第第66届届北北京京职职工工足足球球联联赛赛将将拉拉开开战战幕幕。。 随随
着着赛赛事事的的成成长长，， 这这项项本本市市职职工工体体育育的的盛盛会会，， 已已经经成成为为了了一一
种种传传统统。。 笔笔者者作作为为前前几几届届职职工工足足球球联联赛赛的的亲亲历历者者，， 感感触触颇颇
深深，， 下下面面就就把把我我前前些些年年亲亲历历职职工工足足球球联联赛赛的的一一些些见见闻闻和和体体
会会与与大大家家分分享享。。

北京的业余足球赛事林林
总总有很多， 但是真正能够坚
持下来的， 并不在多数。 足球
比赛办起来费心费力， 作为世
界第一运动， 喜欢足球的人多，
但是要把大家组织起来绝非易
事。 特别是业余比赛， 往往比
职业赛事还要难。 业余比赛的
目的是让职工在一起， 有个踢
球的地儿， 有个展示才能的平
台， 正所谓 “友谊第一、 比赛
第二”。 但足球比赛的竞技性，
又很难让 “友谊第一” 贯彻到
底， 大家都想争胜， 谁都不乐
意落后， 这就造成了业余比赛
常常会出现一些纠纷。 有些业
余比赛 ， 因为不愉快的事情 ，
甚至闹到了公安局。

职工足球联赛在筹备的时
候， 也遇到过类似的问题。 几
届职工足球联赛， 首先一个重
要工作就是要对参赛运动员进
行把关。 既然叫职工足球联赛，
踢比赛的必须是本单位职工 ，
必须出具能证明该运动员是本
单位职工的相关证件 、 文件 。
记得当年一位赛事组织者曾对
记者感慨： “为了不引起各队
之间的矛盾、 争议， 我们忍痛
割爱了一些队伍， 这些队伍看
起来水平都不错， 但是有的球
员存在问题， 明显是 ‘枪手’，
还有的踢比赛作风不好， 老打
架。 我们只能把这些球队 ‘拒
之门外’ 了， 职工联赛必须保
证比赛的纯洁性。”

业余比赛专业办 ， 是记者
感觉到年复一年职工足球联赛
最大的进步， 这种专业性越来
越强。 北京市足协秘书长杨俊
生在前年的职工足球联赛启动
发布会上曾说过， 这项赛事一
定要办下去， 而且要好好办下
去。 每届职工足球联赛所选派
的裁判， 都是由北京市足球协
会指定， 这些裁判都是专业裁
判， 吹过职业联赛。 记者在采
访中， 看到过很多名哨的身影，

比如著名裁判范琦就吹过职工
联赛的决赛。 寻找比赛的球场，
也是每次赛事组织者面临的难
题 。 如果要方便 、 便宜的话 ，
完全可以找一些人造草皮的球
场， 这在北京并不是难事。 但
为了保证比赛的质量， 让职工
有踢 “职业比赛” 的感觉， 每
届赛事最终选用的都是天然草
皮球场， 像石景山、 丰体、 奥
体这些曾经承办过职业足球赛
事的体育场， 都办过职工足球
联赛的比赛。 去年的时候， 工
体参与到职工足球联赛的筹办
工作， 比赛的决赛就是在工人
体育场踢的， 尽管国安赛季赛
事频密， 但工体还是抽出宝贵
的 “空档期” 时间， 让职工足
球联赛的决赛在这里上演。

各个报名参赛的单位 ， 也
越发重视比赛。 像有的比较大
型的单位， 爱踢球的人多， 还
要组织选拔赛， 抽调最 “高精
尖” 的队员参赛。 前几届比赛，
有些球队发生过类似于打架这
样的事情， 有的球队还与裁判
出现激烈的矛盾 。 但这两年 ，
这种现象逐渐减少， 各单位的
工会加强对球员比赛纪律方面
教育， 赛事组织者也注意到一
些问题， 在裁判的选拔方面更
加严格， 比赛的争议也越来越
少。 赛制方面更加紧凑， 参赛
球队实力更为接近， 有些比赛
具备准职业水平。

好好办比赛
好好踢比赛

老足球人的
草根足球情

职职工工足足球球联联赛赛的的专专业业性性保保证证了了该该项项赛赛事事的的纯纯洁洁性性

上周六， 北控燕京队在奥体
主场1∶2负于青岛中能 ， 这是北
控队新赛季第一次在主场折戟。
联赛刚刚开始， 北控队就已经输
掉了2场比赛， 这与冲超大热门
的身份极不相称。 这支球队该向
何处去？

斯塔诺在想办法

针对前面比赛暴露的得势不
得分的问题， 斯塔诺并没有 “坐
以待毙”， 而是积极的想办法去
解决。 本场比赛， 斯塔诺就做了
一个重要调整。 塞尔维亚人没有
把瓦伦西亚顶在最前沿， 哥伦比
亚人更多是在左路游弋， 王文安
出现在二前锋的位置， 他更像个
“幌子”， 给后排的瓦伦西亚以及
身边的拉佐维奇创造机会。 瓦伦
西亚则在扮演当年穆里奇在恒大
的角色， 左边锋这个位置使得瓦
伦西亚突破能力强、 速度快的特
点得到发挥。 事实上， 比赛中斯
塔诺的这个变化还是收到了良好
的效果， 瓦伦西亚破了进球荒，
而且还有2个非常不错的机会 ，
这是瓦伦西亚在来到北控队后踢
得最出色的一场比赛。

上半时北控队打出了高水
平， 青岛中能队没有还手之力，
可惜的是， 北控队没有将这种好
势头延续到下半时。 领先的北控
队仿佛不会踢球了一样， 下半时
的大混乱令人吃惊 。 前面的比
赛 ， 北控队一共只丢了2个球 ，
而这一场比赛北控队就连丢2球，
对对手的强力外援中锋毫无 “免
疫力”， 特别是第2个丢球， 中后
卫的防守完败。

面对困局唯有耐心

赛季前北控队被一致看好，
甚至有人把今年的北控队比作
“中甲恒大 ”。 但几轮比赛打下
来， 北控队应该明白自己还差得
远。 无论是本土球员还是外援，
他们的能力放眼整个中甲， 都不
能算是最突出的， 也许个别位置
的球员是中超级别， 但整体并不
出色。 更重要的是， 北控缺乏强
力替补， 这几场比赛， 当场面出
现困难时， 北控队总显得束手无
策， 不是教练组无能， 而是真正
能打这种级别比赛的球员就那么
十二三个， 比赛的压力也不可能
让北控队推出什么新人。

北控俱乐部和斯塔诺签下了
3年的合同， 所以要给斯塔诺一
些耐心 。 冲超是一个 “系统工
程”， 北控也好， 其他有志冲超
的俱乐部也罢， 组建一个中超级
别的球队至少需要2年， 不可能
一口吃成个胖子。 像恒大用几个
月的时间组成一支 “豪华之师”
的 “故事”， 不会在中甲重演。

中能庆祝进球


